



## Panorama económico en Venezuela

### Por CNI Asesores Financieros

A continuación nuestro resumen mensual de los desarrollos económicos recientes en Venezuela:

- Entre el 5 y 8 de marzo los precios del petróleo se desplomaron un 30 por ciento afectados por el colapso de demanda mundial debido al coronavirus (COVID-19) y como resultado de la desintegración de la alianza entre OPEP+ (liderado por Arabia Saudita) y Rusia que habían tenido influencia en los precios del petróleo desde 2016, alianza que se formó después del colapso de precios petroleros del 2014. OPEC propuso un corte de producción de 1.5 millones barriles al día de los cuales, si Rusia hubiese acordado, le correspondería reducir su producción en 500 mil barriles diarios. El precio del West Texas Intermediate (WTI) bajo de \$45.90 el 5 de marzo a \$32.22 el barril. Estos bruscos movimientos de precio no se veían desde la Guerra del Golfo en 1991.
- El 18 de febrero de 2020, el Departamento de Tesoro de EEUU anuncio sanciones y el bloqueo de los activos y cuentas en EEUU de Rosneft Trading, S.A. y su presidente, por hacer negocios con el régimen de Nicolás Maduro. Rosneft Trading, filial de Rosneft, está dedicada a la venta y transporte de petróleo crudo de Venezuela. Se estima que recientemente Rosneft Trading, junto con TNK Trading, controlaban un 70 por ciento del crudo venezolano con ventas al mercado de India y China que son los principales compradores de petróleo venezolano. El Departamento de Tesoro le otorgo a Rosneft Trading un plazo de transición de tres meses, hasta mayo, para finalizar las operaciones con petróleo venezolano.
- El impacto inicial del anuncio incluyo una pérdida de valor bursátil de las acciones de Rosneft de \$3.5 miles de millones. Es la primera sanción de esta naturaleza a empresas extranjeras. TNK Trading, otra empresa de Rosneft que comercializa petróleo venezolano, hasta el 9 de marzo no ha sido sancionada.
- Rosneft tiene importantes "joint ventures" petroleros con empresas de PDVSA incluyendo participaciones de 40 por ciento en Petromonagas, Petroperija y Petrovictoria; 32 por ciento en Petromiranda, 30 por ciento en Petrojunin y 26.6 por ciento en Boquerón. La deuda original de PDVSA con Rosneft había sido entre \$5 mil millones y \$6 mil millones, se anticipa que el saldo de \$800 millones de esta deuda esté totalmente cancelada en marzo 2020.
- El gobierno de EEUU reiteró su llamado a empresas a no hacer negocios con el gobierno de Maduro y añadió que estas sanciones forman parte del inicio de una campaña más amplia.
- El 2 de marzo, Mercantile & Maritime (M&M), importante empresa naviera, con nueve buques petroleros, radicada en Singapur, anuncio que dejara de prestar servicios de transporte de petróleo venezolano a Rosneft. M&M era una de las principales navieras de Rosneft trading.
- Reliance Industries y Nayara Energy, empresas refinadoras de India, han anunciado que no compararan más petróleo venezolano. India ha sido uno de los principales compradores de petróleo venezolano.



- El 20 de febrero de 2020, a raíz del anuncio de sanciones a Rosneft Trading, el Presidente Maduro declaró una "Emergencia Energética", fijo una meta de aumentar la producción petrolera este año a 2 millones de barriles diarios. Maduro procedió a reestructurar a PDVSA nombrando una Junta Plenipotenciaria liderada por Tareck El Aissami el vicepresidente de Economía y persona que hace tres años fue incluida en la lista Clinton por presuntos vínculos con narcotráfico y terroristas. Otros miembros de la nueva Junta incluyen a Asdrúbal Chavez, ex presidente de Citgo y primo de Hugo Chavez; Manuel Quevedo, mayor general de La Guardia Nacional y presidente de PDVSA desde 2017, Vladimir Padrino Lopez, ministro de defensa y el Almirante Remigio Ceballos, jefe del Comando Estratégico Operacional de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana.
- La producción petrolera se ha mantenido a niveles de 730,000 barriles diarios (719,000 en noviembre, 732,000 en diciembre y 733,000 en enero 2020) niveles similares a la producción del país hace 76 años, en 1944.
- Las reservas internacionales de Venezuela bajaron \$744 millones de \$7.5 mil millones en diciembre a \$6.8 mil millones, el nivel más bajo reportado desde 1974. Las reservas de oro se situaron en \$4.8 mil millones en diciembre 2019.
- Posterior a la degradación en calificación de riesgo que hizo Fitch Ratings al Banco de Desarrollo para América Latina (CAF) a finales de enero 2020, por los riesgos que incluyen su exposición de préstamos a Venezuela (Venezuela representa el 14 por ciento de la cartera de préstamos de CAF), el 3 de marzo de 2020, la junta directiva de CAF aprobó la recompra de las acciones tipo "B" que tiene Venezuela en CAF, para usar los fondos provenientes de la recompra para eliminar los atrasos de \$180 millones desde diciembre 2018 por deudas que tiene Venezuela con la entidad. Venezuela tiene un plazo de seis meses para solventar sus atrasos. Venezuela tiene un total de deudas con la CAF en el orden de \$3.6 mil millones. Voceros de la Asamblea Nacional anunciaron que considerarían que dicha operación sería ilegal. Se estima que Venezuela tiene una deuda externa de más de \$150 mil millones incluyendo a PDVSA.
- Banco Central de Venezuela (BCV) publicó la inflación de 2019 de 9,585 por ciento un nivel, un tanto más elevado que la reportada por la Asamblea Nacional para ese periodo que fue de 7,371 por ciento. Para el 2018 el BCV publico una inflación de 130,060 por ciento.
- Aunque el país sigue con una hiperinflación, la inflación ha mostrado una tendencia hacia la baja como resultado del recorte del gasto público y la reducción total del crédito bancario. La dolarización de transaccional ha tenido un efecto positivo sobre la inflación. El índice café con Leche de Bloomberg, creado en 2016 para medir la inflación en Venezuela, para enero 2020 fue de 4,344 por ciento.
- Venezuela paso a ser el tercer país más pobre de la región, según cifras del Fondo Monetario Internacional. Medido en términos de per cápita del producto Interno Bruto (PIB) a precios constantes: Haití \$765; Nicaragua \$1,869 y Venezuela \$2,427. La economía ha perdido dos terceras partes de su valor desde 2013, con una contracción de 35 por ciento en 2019, un estimado de contracción de 10 por ciento para el 2020 y de 5 por ciento para el 2021.
- Un estudio publicado en febrero 2020 del Programa Mundial de Alimentos de las Naciones Unidas (PMA) concluyó que una de cada tres personas en Venezuela (9 millones de personas)



no tiene suficiente comida, tiene dificultades para llevar comida a la mesa y no consume los mínimos nutricionales necesarios.

- El ritmo de devaluación del bolívar ha tenido una pausa, dentro de su tendencia de aumento. El 3 de enero de 2020 el dólar paralelo llegó a 73.322 Bolívares soberanos por dólar, un aumento de 162 por ciento en dos meses. Un mes más tarde, el 3 de febrero se colocó en 73.800 Bolívares soberanos por dólar y el 6 de marzo estaba en 75,008 Bolívares soberanos.
- La "Dolarización Transaccional" continua. Se estima que más de la mitad de las compras al detal se están realizando pagando en efectivo con dólares o euros. Algunos bancos venezolanos están abriendo cuentas de custodia en dólares. Estas cuentas no pueden enviar o recibir transferencias en dólares del extranjero por la ausencia de bancos corresponsales. Las cuentas se usan para custodiar "dólares" y realizar operaciones dentro del mismo banco en Venezuela.

Conozca más sobre nuestro [grupo de trabajo enfocado en Venezuela](#).

---

Information contained in this alert is for the general education and knowledge of our readers. It is not designed to be, and should not be used as, the sole source of information when analyzing and resolving a legal problem. Moreover, the laws of each jurisdiction are different and are constantly changing. If you have specific questions regarding a particular fact situation, we urge you to consult competent legal counsel.

---